

## El incremento plazas residentes 2024, ya es muy tarde

Los recortes en la anterior crisis, afectaron y mucho, a las convocatorias de plazas para la formación de facultativos especialistas por el sistema de residencia (**MIR, FIR, QUIR, BIR, PIR y RDIR**). Fue un **grave error** del gobierno de Zapatero que, inició los recortes en la convocatoria 2010/2011, continuados por el gobierno de Rajoy, hasta que **hace unos años se dieron cuenta y han rectificado, pero muy tarde**, el incremento de plazas comenzó con el presidente Rajoy en la convocatoria 2015-2016 que ha continuado el gobierno Sanchez. La realidad se ha impuesto y **nos faltan médicos, de muchas especialidades**, para ocupar las plazas que quedan vacantes, por el **importante número de jubilaciones** que se están produciendo y sin embargo, paradójicamente tenemos una bolsa de unos 2.000 médicos sin especialidad que, acabaron la facultad hace años y no han obtenido plaza en el MIR, aunque por otro lado quedan plazas vacantes de Medicina de Familia para especializarse.

Recordemos que, **formar a un médico especialista supone once o doce años** (seis de facultad, uno preparando el MIR y cuatro o cinco de formación especializada) y que **para ejercer como médico especialista en el SNS es necesario tener el título**. La planificación debe ser a medio largo plazo y no se hizo ningún tipo de planificación, al contrario, en lugar de mantener el número de plazas convocadas y hace ocho o nueve años comenzar a aumentarlas, se recortaron y mucho.

La pregunta es **¿se podían conocer las necesidades en estos años por las jubilaciones?** Pues sí que se podía saber, simplemente haciendo un estudio demográfico y viendo la distribución por edad de los médicos por especialidad y actuar en consecuencia. **Desde este centro de estudios, ya en septiembre del año 2011, se hizo un informe, titulado “Los recortes llegan a la convocatoria MIR 2011”, en el que se advertía del error, pues había que tener en cuenta el incremento de jubilaciones que se producirían en los cuatro o cinco años siguientes** y que los recortes de plazas afectarían a uno de los pilares del estado del bienestar, como es el eficiente Sistema Sanitario Español y su contrastado sistema de formación especializada. En los años siguientes se hicieron informes similares, con las advertencias oportunas, pero no se nos hizo caso, al contrario, se incrementaron los recortes, como veremos ahora.

Centro de Estudios SMA Sindicato Médico de Granada		Evolución médicos colegiados desde 2009 a 2022																
	Año 2009		Año 2011		Año 2013		Año 2015		Año 2017		Año 2019		Año 2020		Año 2021		Año 2022	
	Médicos	%	Médicos	%	Médicos	%	Médicos	%	Médicos	%	Médicos	%	Médicos	%	Médicos	%	Médicos	%
<b>Médicos colegiados</b>	219.031	100	226.424	100	232.816	100	242.840	100	253.796	100	267.995	100	276.191	100	283.811	100	292.413	100
<b>Menores 35 años</b>	40.013	18,3	41.077	18,1	40.937	17,6	41.498	17,1	45.997	18,1	51.436	19,2	54.376	19,7	58.191	20,5	61.297	21,0
<b>De 35 a 44 años</b>	46.251	21,1	45.601	20,1	44.969	19,3	45.642	18,8	47.041	18,5	48.708	18,2	49.920	18,1	50.773	17,9	52.102	17,8
<b>De 45 a 54 años</b>	70.992	32,4	65.692	29,0	58.430	25,1	49.852	20,5	48.761	19,2	47.717	17,8	47.389	17,2	47.474	16,7	48.067	16,4
<b>De 55 a 64 años</b>	39.198	17,9	48.458	21,4	59.044	25,4	70.490	29,0	70.916	27,9	69.541	25,9	67.667	24,5	65.571	23,1	62.306	21,3
<b>De 65 a 69 años</b>	8.295	3,8	10.124	4,5	12.113	5,2	14.840	6,1	18.183	7,2	23.687	8,8	27.223	9,9	29.865	10,5	33.165	11,3
<b>De 70 años y más</b>	14.270	6,5	15.471	6,8	17.320	7,4	20.517	8,4	22.898	9,0	26.906	10,0	29.616	10,7	31.937	11,3	35.476	12,1
<b>De 65 años y más</b>	22.565	10,3	25.595	11,3	29.433	12,6	35.357	14,6	41.081	16,2	50.593	18,9	56.839	20,6	61.802	21,8	68.641	23,5
<b>Menores de 65 años</b>	196.454	89,7	200.828	88,7	203.380	87,4	207.482	85,4	212.715	83,8	217.402	81,1	219.352	79,4	222.009	78,2	223.772	76,5
<b>Médicos Jubilados</b>	16.889	8,6	19.368	8,6	23.354	10,0	27.403	11,3	32.719	12,9	40.178	15,0	43.786	15,9	47.350	16,7	51.011	17,4
<b>Médicos en Activo</b>	202.118	91,4	207.042	91,4	209.460	90,0	215.437	88,7	221.077	87,1	227.817	85,0	232.405	84,1	236.461	83,3	241.402	82,6
<b>Activos de 55 y más (*)</b>	44.862	20,5	54.672	24,1	65.124	28,0	78.445	32,3	79.278	31,2	79.956	29,8	80.720	29,2	80.023	28,2	79.936	27,3

Fuente: [www.ine.es](http://www.ine.es) (e) Vicente Matas Coordinador jubilado Centro de Estudios del Sindicato Médico Granada (\*) **Dato estimado**: Total activos menos colegiados menores de 55 años

Incluso con solo ver los datos que cada año publica el INE, sobre médicos colegiados se podía saber, los 70.992 médicos con edad de 45 a 54 años en el año 2009, pasados ocho o diez años ya tendrían entre 55 y 64, como podemos comprobar en la tabla y a edad de jubilación anticipada (desde 63 años) u jubilación ordinaria (65 y 67 años), pues el grupo de 65 a 69 años ha pasado de 8.295 médicos en 2009 a 33.165 en 2022. Si nos fijamos en los jubilados han pasado de 16.889 en 2009 a 51.011 en 2022.

En este tiempo han aumentado el número de activos, pasando de 202.118 a 241.402, pero más de la mitad de este crecimiento, se corresponde con los menores de 35 años que han pasado de 40.013 en 2009 a 61.297 en 2022, de los cuales aproximadamente unos 34.000 son MIR que, se están formando y serán especialistas en los próximos años. Además si restamos del total de activos los colegiados menores de 55 años veremos cómo, los **activos de 55 y más años** no han hecho más que crecer hasta el año 2020, pasando de 44.862 en 2009 a 80.720 en el año 2020 y ahora comienzan a descender levemente, pues en 2022 eran 79.936 y en los años siguientes seguirá el descenso, pero **quedan años de muchas jubilaciones** y aunque **cada año terminan más MIR su residencia**, no todos se quedan a ejercer en nuestro país, unos por regresar a sus países de origen, pues se están formando unos 1.000 por convocatoria y otros, incluidos los formados en nuestras facultades, **marchan fuera buscando estabilidad y mejores condiciones laborales y retributivas**, hay que mejorar las condiciones en el SNS, ofrecer contratos de larga duración y convocar OPES en junio, con todas las vacantes disponibles, para resolverlas en seis meses y fidelizar a nuestros jóvenes especialistas muy bien formados, los ciudadanos los necesitan, sobre todo en algunas especialidades y muy especialmente en Atención Primaria.

Es necesario advertir que, **las jubilaciones también afectan a los tutores** e igualmente hay que tener prevista su reposición e incremento de plazas antes de las próximas tomas de posesión de los MIR. Los tutores son fundamentales y hacen un trabajo extraordinario, muy poco valorado y sería de justicia **implantar medidas de reconocimiento e incentívación de todo tipo, incluidas las económicas**.

Veamos ahora la evolución histórica, en **2009-2010** se convocaron un total de **7.905 plazas** por el sistema de residencia para Graduados/Licenciados/diplomados (**6.799 MIR, 611 EIR, 260 FIR, 131 PIR, 39 BIR, 34 RDIR y 31 QIR**), no tenemos en cuenta las plazas de escuelas para medicina y farmacia.

 <b>SMA</b> Centro de Estudios <b>Sindicato Médico de Granada</b>	Plazas residentes titulación						Diferencias 2014/2015			
	2009/10	2010/11	2011/12	2012/13	2013/14	2014/15	Desde 2009/10		Desde 2013/14	
							Plazas	%	Plazas	%
Medicina	6.799	6.736	6.558	6.240	6.001	5.956	-843	-12,40	-45	-0,75
Enfermería	611	848	1.002	943	961	950	339	55,48	-11	-1,14
Farmacia	260	254	265	229	234	220	-40	-15,38	-14	-5,98
Psicología	131	136	141	128	130	127	-4	-3,05	-3	-2,31
Biología	39	41	52	39	43	30	-9	-23,08	-13	-30,23
Física	34	34	34	31	29	30	-4	-11,76	1	3,45
Química	31	20	19	22	12	15	-16	-51,61	3	25,00
<b>Total plazas convocadas</b>	<b>7.905</b>	<b>8.069</b>	<b>8.071</b>	<b>7.632</b>	<b>7.410</b>	<b>7.328</b>	<b>-577</b>	<b>-7,30</b>	<b>-82</b>	<b>-1,11</b>

Fuente: [www.boe.es](http://www.boe.es) (e) Vicente Matas Centro de Estudios Sindicato Médico de Granada Titulaciones exigidas: Licenciaturas, Grados y Diplomaturas

En los años siguientes **se comenzaron a recortar las plazas para algunas titulaciones**, aunque siguieron creciendo las plazas de Enfermería (EIR) en algunos años. En la convocatoria del año 2010-2011 el total de plazas fue de 8.069, en la de 2011-2012 se recortó hasta 8.071, en la de 2012-2013 el total de plazas fue de 7.632, en la de 2013-2014 el total fue de 7.410. **Medicina sufría drásticos recortes, perdía 843 plazas entre 2009/10 y 2014/15**, comenzando los recortes en las convocatorias 2010-2011 y 2011-2012 del gobierno del presidente Zapatero y continuando en las convocatorias siguientes, con el gobierno del presidente Rajoy que, comenzó a incrementar las plazas desde la convocatoria 2015-2016, incremento que ha continuado el gobierno del presidente Sanchez desde la convocatoria 2018-2019, pero como hemos dicho antes, los incrementos han llegado muy tarde.

La **convocatoria 2014-2015** fue la que menor número de plazas MIR convocó, una vez se ajustaron con la pérdida de docencia para 23 plazas de médicos y 9 de enfermería, **en total se convocaron 7.328 (5.956 MIR, 950 EIR, 220 FIR, 127 PIR, 30 BIR, 30 RDIR y 15 QIR)**, el recorte por tanto entre los años 2009 y 2014 fue de 577 plazas, el 7,30%, aunque con muchas diferencias según la titulación, en el caso de los MIR, el recorte es de 843 plazas (12,4%), para enfermería (EIR) que estaba comenzando a poner en marcha la residencia de varias especialidades hubo un incremento de 339 plazas (55,48%), para FIR el recorte es de 40 plazas (15,38%), para PIR el recorte es de 4 plazas (3,05%), para BIR el recorte es de 9 plazas (23,08%), para RDIR el recorte es de 4 plazas (11,76%) y para QIR el recorte es de 16 plazas (51,61%).

**A partir de la convocatoria 2015-2016, con el presidente Rajoy, comienza un incremento de plazas**, tímido en leve al principio que, en las últimas convocatorias, con el presidente Sanchez, se ha acelerado, sobre todo en la de este año y el año pasado. **Estos incrementos van en la buena dirección, pero llegan muy tarde** pues terminarán su formación unos años después, en el caso de enfermería son dos años y tres años para Radio-

farmacia y Radio-física Hospitalaria, cuatro años para las especialidades del resto de titulaciones, con el caso especial de catorce especialidades de medicina que son cinco años, entre ellas todas las cirugías.

En la tabla siguiente se puede comprobar la **evolución del número de plazas convocadas por titulación** desde la convocatoria 2014-2015 hasta la de este año 2023-2024.

En la columna de **diferencias desde la convocatoria de 2014-2015**, podemos comprobar que en **números absolutos** es **Medicina** la que tiene un mayor incremento con 2.816 plazas seguida de **Enfermería** (1.158), **Psicología** (120), **Farmacia** (120), **Biología** (35), **Física** (18) y **Química** (12). Sin embargo, en **porcentaje** es **Enfermería** (121,89%) la que ha tenido un mayor incremento, seguida de **Biología** (116,67%), **Psicología** (94,49%), **Química** (80%), **Física** (60), **Farmacia** (54,55%) y en último lugar **Medicina** (47,28%).

3

SMA Centro de Estudios Sindicato Médico de Granada	Plazas residentes por convocatoria y titulación										Diferencias 2023/2024			
	2014/15	2015/16	2016/17	2017/18	2018/19	2019/20	2020/21	2021/22	2022/23	2023/24	Desde 2014/15		Desde 2022/23	
											Plazas	%	Plazas	%
Medicina	5.956	6.098	6.328	6.513	6.797	7.615	7.989	8.188	8.550	8.772	2.816	47,28	222	2,60
Farmacia	220	218	239	245	267	276	267	309	308	340	120	54,55	32	10,39
Psicología	127	129	128	135	141	189	198	204	231	247	120	94,49	16	6,93
Biología	30	36	34	42	49	52	50	46	60	65	35	116,67	5	8,33
Física	30	32	30	33	34	38	40	43	42	48	18	60,00	6	14,29
Química	15	20	19	23	22	15	22	22	19	27	12	80,00	8	42,11
<b>Total Grado/Licenciatura</b>	<b>6.378</b>	<b>6.533</b>	<b>6.778</b>	<b>6.991</b>	<b>7.310</b>	<b>8.185</b>	<b>8.566</b>	<b>8.812</b>	<b>9.210</b>	<b>9.499</b>	<b>3.121</b>	<b>48,93</b>	<b>289</b>	<b>3,14</b>
Enfermería	950	968	994	1.051	1.092	1.495	1.683	1.822	1.961	2.108	1.158	121,89	147	7,50
<b>Total plazas convocadas</b>	<b>7.328</b>	<b>7.501</b>	<b>7.772</b>	<b>8.042</b>	<b>8.402</b>	<b>9.680</b>	<b>10.249</b>	<b>10.634</b>	<b>11.171</b>	<b>11.607</b>	<b>4.279</b>	<b>58,39</b>	<b>436</b>	<b>3,90</b>

Fuente: www.boe.es

(e) Vicente Matas coordinador jubilado Centro de Estudios Sindicato Médico de Granada

Titulaciones exigidas: Licenciaturas, Grados y Diplomaturas

Si ahora nos fijamos en las **diferencias desde la pasada convocatoria**, podemos comprobar que en **números absolutos** es **Medicina** la que tiene un mayor incremento con 222 plazas seguida de **Enfermería** (147), **Farmacia** (32), **Psicología** (16), **Química** (8), **Física** (6) y **Biología** (5). En **porcentaje** es **Química** (42,11%) la que ha tenido un mayor incremento, seguida de **Física** (14,29%), **Farmacia** (10,39%), **Biología** (8,33%), **Enfermería** (7,50%), **Psicología** (6,93%) y en último lugar **Medicina** con el 2,60%.

En la tabla siguiente tenemos la evolución del incremento de plazas convocadas por el sistema de residencia desde la convocatoria 2014-2015 por Comunidades Autónomas.

SMA Centro de Estudios Sindicato Médico de Granada	Plazas residentes por convocatoria y CCAA										Diferencias 2023/2024			
	2014/15	2015/16	2016/17	2017/18	2018/19	2019/20	2020/21	2021/22	2022/23	2023/24	Desde 2014/15		Desde 2022/23	
											Plazas	%	Plazas	%
Administración del Estado (*)	23	25	30	32	35	41	36	45	44	50	27	117,39	6	13,64
Andalucía	1.107	1.107	1.140	1.224	1.351	1.505	1.587	1.669	1.804	1.861	754	68,11	57	3,16
Aragón	228	245	250	253	258	315	323	329	343	363	135	59,21	20	5,83
Asturias	166	173	180	177	199	243	247	243	256	253	87	52,41	-3	-1,17
Baleares	127	131	138	152	157	230	225	232	248	261	134	105,51	13	5,24
Canarias	294	287	303	312	324	386	409	414	422	436	142	48,30	14	3,32
Cantabria	116	119	120	119	121	140	144	149	148	157	41	35,34	9	6,08
Castilla y León	429	438	436	445	454	583	631	697	735	744	315	73,43	9	1,22
Castilla-La Mancha	194	255	328	373	378	438	443	439	461	468	274	141,24	7	1,52
Cataluña	1.165	1.170	1.219	1.257	1.307	1.441	1.630	1.692	1.784	1.878	713	61,20	94	5,27
Comunidad Valenciana	725	735	763	769	782	934	981	1.008	1044	1099	374	51,59	55	5,27
Extremadura	170	178	185	189	195	254	279	296	310	307	137	80,59	-3	-0,97
Galicia	376	381	376	394	404	472	491	543	620	638	262	69,68	18	2,90
Madrid	1.478	1.495	1.490	1.498	1.507	1.640	1.722	1.768	1.790	1.893	415	28,08	103	5,75
Murcia	255	254	255	276	288	347	367	364	387	413	158	61,96	26	6,72
Navarra Comunidad Foral	124	139	141	148	146	192	186	194	193	191	67	54,03	-2	-1,04
País Vasco	312	329	372	376	446	462	490	492	520	528	216	69,23	8	1,54
Rioja, La	39	40	46	48	50	57	58	60	62	67	28	71,79	5	8,06
<b>Total plazas convocadas</b>	<b>7.328</b>	<b>7.501</b>	<b>7.772</b>	<b>8.042</b>	<b>8.402</b>	<b>9.680</b>	<b>10.249</b>	<b>10.634</b>	<b>11.171</b>	<b>11.607</b>	<b>4.279</b>	<b>58,39</b>	<b>436</b>	<b>3,90</b>

(\*) Administración del Estado: INGESA, Hospital Central Defensa e Instituto Carlos III. Fuente: www.boe.es (e) V. Matas coordinador jubilado Centro de Estudios Sindicato Médico de Granada

**Andalucía** es la que ha aumentado el mayor número de plazas, con 754 plazas más que en la convocatoria 2014-2015, seguida por **Cataluña** (713), **Comunidad de Madrid** (415), **Comunidad Valenciana** (374) y **Castilla y León** (315) y el resto se puede consultar fácilmente en la tabla.

Más importante que los incrementos absolutos, muy influenciados por la diferente población de las CCAA, son los porcentajes de incremento, en este caso ocupa el primer lugar **Castilla La Mancha** con un incremento de plazas desde la convocatoria 2014-2015 del 141,24%, seguida de **Administración Central** con el 117,39%, a continuación, las **Islas Baleares** con un incremento del 105,21%, **Extremadura** con el 80,59%. En los últimos lugares está la **Comunidad de Madrid** con el 28,08%, seguida de **Cantabria** con el 35,34% y **Canarias** con el 48,30%. El resto de CCAA se encuentra entre estos valores extremos y se pueden consultar en la tabla.

**Madrid** es la que ha aumentado el mayor número de plazas, con 103 plazas más que en la convocatoria 2022-2023 del año pasado, seguida por **Cataluña** con 94 plazas, **Andalucía** (57), **Comunidad Valencia** (55), **Murcia** (26) y **Aragón** con 20. Sin embargo, han perdido tres plazas **Asturias** y **Extremadura** y dos plazas **Navarra**, el resto de CCAA se puede consultar fácilmente en la tabla.

Si ahora nos fijamos en los porcentajes de incremento, el primer lugar lo ocupa **Administración del Estado** con un incremento de plazas desde la convocatoria 2022-2023 del año pasado del 13,64%, seguida de **La Rioja** con el 8,06%, **Murcia** es la siguiente con el 6,72% y **Cantabria** con un incremento del 6,08%, a continuación. En los últimos lugares está **Asturias** con un descenso del -1,17%, seguida de **Comunidad Foral de Navarra** con el -1,04% y **Extremadura** con el -0,97%. El resto de CCAA se pueden consultar en la tabla.

Ahora vamos a estudiar la evolución por especialidades desde la convocatoria 2014-2015 hasta la actual.

SMA Centro de Estudios Sindicato Médico de Granada	Plazas convocadas entre 2014/15 y 2023/24										Diferencias 2023/2024			
	2014/15	2015/16	2016/17	2017/18	2018/19	2019/20	2020/21	2021/22	2022/23	2023/24	Desde 2014/15		Desde 2022/23	
	Plazas	%	Plazas	%	Plazas	%	Plazas	%	Plazas	%	Plazas	%	Plazas	%
ALERGOLOGIA	37	47	52	54	61	67	72	71	71	74	37	100,00	3	4,23
ANALISIS CLINICOS (*)	61	65	73	77	88	78	86	93	93	94	33	54,10	1	1,08
ANATOMIA PATOLOGICA	89	91	92	97	104	117	122	127	131	133	44	49,44	2	1,53
ANESTESIOLOGIA	309	310	318	329	344	387	393	395	407	427	118	38,19	20	4,91
ANGIOLOGIA CIR. VASCULAR	33	33	35	36	35	38	46	50	51	53	20	60,61	2	3,92
APARATO DIGESTIVO	139	138	148	156	161	172	178	182	195	203	64	46,04	8	4,10
BIOQUIMICA CLINICA (*)	33	41	41	42	43	43	45	49	53	54	21	63,64	1	1,89
CARDIOLOGIA	153	153	159	166	168	180	181	190	194	197	44	28,76	3	1,55
CIRUGIA CARDIOVASCULAR	21	20	25	20	24	25	21	25	22	22	1	4,76	0	0,00
CIRUGIA GENERAL	174	182	187	189	198	212	227	230	233	237	63	36,21	4	1,72
CIRUGIA ORAL Y MAXILOFACIAL	30	29	31	31	32	32	32	35	34	35	5	16,67	1	2,94
CIRUGIA ORT. TRAUMATOLOGIA	220	228	235	242	243	267	279	280	285	286	66	30,00	1	0,35
CIRUGIA PEDIATRICA	21	17	22	20	23	22	20	23	25	23	2	9,52	-2	-8,00
CIRUGIA PLASTICA	37	35	38	37	40	41	51	51	51	55	18	48,65	4	7,84
CIRUGIA TORACICA	19	14	19	17	26	17	23	23	29	23	4	21,05	-6	-20,69
DERMATOLOGIA	79	78	83	88	94	108	112	115	120	123	44	55,70	3	2,50
ENDOCRINOLOGIA	72	72	77	78	81	87	89	97	103	107	35	48,61	4	3,88
ENFERMERIA DE SALUD MENTAL	181	183	183	193	203	250	255	285	311	330	149	82,32	19	6,11
ENFERMERIA DEL TRABAJO	19	14	17	18	18	62	62	68	74	87	68	357,89	13	17,57
ENFERMERIA FAMILIAR Y COM.	267	278	293	316	339	540	687	748	824	891	624	233,71	67	8,13
ENFERMERIA GERIATRICA	11	15	19	21	20	48	66	78	81	85	74	672,73	4	4,94
ENFERMERIA OBSTETRICO-GINE.	365	366	368	375	379	405	412	420	437	469	104	28,49	32	7,32
ENFERMERIA PEDIATRICA	107	112	114	128	133	190	201	223	234	246	139	129,91	12	5,13
FARM. HOSPITALARIA	135	129	134	138	156	156	153	171	179	192	57	42,22	13	7,26
FARMACOLOGIA CLINICA	12	15	16	16	16	18	19	19	22	22	10	83,33	0	0,00
GERIATRIA	55	56	61	65	66	78	95	102	109	111	56	101,82	2	1,83
HEMATOLOGIA Y HEMOTERAPIA	112	114	120	124	123	133	138	148	153	159	47	41,96	6	3,92
INMUNOLOGIA (*)	22	25	28	28	29	30	35	32	33	34	12	54,55	1	3,03
MEDICINA DEL TRABAJO	45	49	60	63	65	96	102	107	116	126	81	180,00	10	8,62
MEDICINA FAMILIAR Y COM.	1.654	1.690	1.774	1.810	1.914	2.224	2.338	2.336	2.455	2.492	838	50,67	37	1,51
MEDICINA FISICA Y REHA.	86	93	93	100	99	117	123	133	141	147	61	70,93	6	4,26
MEDICINA INTENSIVA	145	153	159	162	163	178	186	192	207	217	72	49,66	10	4,83
MEDICINA INTERNA	294	300	308	321	334	360	389	401	413	425	131	44,56	12	2,91
MEDICINA LEGAL Y FORENSE								8	8	12	12		4	50,00
MEDICINA NUCLEAR	35	35	36	42	45	47	44	48	54	58	23	65,71	4	7,41
MEDICINA PREVENTIVA	60	62	61	65	69	105	107	110	117	122	62	103,33	5	4,27
MICROBIOLOGIA (*)	58	69	71	73	80	97	101	106	108	115	57	98,28	7	6,48
NEFROLOGIA	83	88	89	92	97	104	106	108	111	115	32	38,55	4	3,60
NEUMOLOGIA	105	105	106	110	115	126	136	151	157	161	56	53,33	4	2,55
NEUROCIURUGIA	34	38	39	41	45	45	41	51	48	53	19	55,88	5	10,42
NEUROFISIOLOGIA CLINICA	26	35	34	42	40	44	54	58	57	58	32	123,08	1	1,75
NEUROLOGIA	121	124	123	123	129	138	142	157	174	182	61	50,41	8	4,60
OBSTETRICIA Y GINECOLOGIA	239	236	243	255	266	271	275	276	280	282	43	17,99	2	0,71
OFTALMOLOGIA	166	168	165	171	176	195	202	213	213	220	54	32,53	7	3,29
ONCOLOGIA MEDICA	106	113	114	120	120	138	144	155	167	170	64	60,38	3	1,80
ONCOLOGIA RADIOTERAPICA	56	56	55	57	62	64	69	68	70	75	19	33,93	5	7,14
OTORRINOLARINGOLOGIA	76	81	81	79	83	99	100	102	102	111	35	46,05	9	8,82
PEDIATRIA Y AREAS ESP.	392	400	413	423	433	481	491	494	501	508	116	29,59	7	1,40
PSICOLOGIA	127	129	128	135	141	189	198	204	231	247	120	94,49	16	6,93
PSIQUIATRIA	222	224	227	241	248	272	288	296	312	318	96	43,24	6	1,92
PSIQUIATRIA INFANTIL								20	30	30	30		10	50,00
RADIODIAGNOSTICO	207	210	215	223	229	257	260	272	287	305	98	47,34	18	6,27
RADIOFARMACIA (*)	4	5	7	5	7	8	10	8	9	11	7	175,00	2	22,22
RADIOFISICA HOSPITALARIA	30	32	30	33	34	38	40	43	42	48	18	60,00	6	14,29
REUMATOLOGIA	50	52	56	54	56	64	75	76	82	88	38	76,00	6	7,32
UROLOGIA	94	94	97	101	105	120	128	131	135	139	45	47,87	4	2,96
<b>Total plazas convocadas</b>	<b>7.328</b>	<b>7.501</b>	<b>7.772</b>	<b>8.042</b>	<b>8.402</b>	<b>9.680</b>	<b>10.249</b>	<b>10.634</b>	<b>11.171</b>	<b>11.607</b>	<b>4.279</b>	<b>58,39</b>	<b>436</b>	<b>3,90</b>

Fuente: www.boe.es (e) Vicente Matas coordinador jubilado Centro de Estudios Sindicato Médico de Granada (\*) Especialidades con acceso desde varias titulaciones

El mayor incremento en números absolutos corresponde a **Medicina de Familia** con una ganancia de 838 plazas, aunque no se adjudicaron todas, le sigue **Enfermería Familiar** con 624 plazas, **Enfermería Salud Mental** (149) **Enfermería Pediátrica** (139), **Medicina Interna** (131), **Psicología** (120), **Anestesiología** (118), **Pediatría** (116), **Enfermería Obstétrica Ginecológica** (104), **Radiodiagnóstico** (98), **Psiquiatría** (96) y el resto de especialidades se pueden consultar en la tabla. Destacar que **Cirugía Cardiovascular** incrementa solo una plaza, **Cirugía Pediátrica** incrementa dos plazas y **Cirugía Torácica** incrementa cuatro plazas.

Si nos fijamos en porcentaje destacan la mayoría de las **especialidades de Enfermería, Medicina del Trabajo, Radio-farmacia, Neurofisiología, Medicina Preventiva, Geriatria y Alergología** con los mayores incrementos y **Cirugía Cardiovascular, Cirugía Pediátrica, Cirugía Oral y Maxilofacial, Obstetricia y Ginecología y Cirugía Torácica** por los menores incrementos porcentuales.

Desde la convocatoria 2022-2023 del año pasado, el mayor incremento en números absolutos, corresponde a **Enfermería Familiar** con un incremento de 67 plazas, le sigue **Medicina de Familia** con una ganancia de 37 plazas, **Enfermería Obstétrica Ginecológica** 32 plazas, **Anestesiología** aumenta 20 sus plazas, **Enfermería Salud Mental** gana 19 plazas, **Radiodiagnóstico** aumenta 18 plazas y **Psicología** con 16 es la siguiente, el resto de especialidades se pueden consultar en la tabla. Destaca que **Cirugía Torácica** ha convocado 6 plazas menos, **Cirugía Pediátrica** reduce en 2 las plazas convocadas, **Cirugía Cardiovascular y Farmacología Clínica** convocan las mismas plazas que el año pasado cada una, **Cirugía Oral y Maxilofacial, Bioquímica Clínica, Inmunología, Neurofisiología, Análisis Clínicos y Cirugía Ortopédica y Traumatología** convocan una plaza más que el año pasado.

Si nos fijamos en porcentaje destacan las especialidades de **Psiquiatría Infantil, Medicina Legal y Forense, Radiofarmacia, Enfermería del Trabajo, Radio-Física Hospitalaria, Neurocirugía, Otorrinolaringología, Medicina del Trabajo y Enfermería Familiar** destacan con los mayores incrementos y **Cirugía Pediátrica y Cirugía Torácica** por los mayores descensos. Los datos de todas las especialidades están en la tabla.

En el curso 2022-2023 han comenzado a estudiar primero de medicina 8.009 alumnos y varios cientos más en el curso 2023-2024. Si todo va bien, en el año 2033 o 2034, con una media de edad de 29 o 30 años la gran mayoría podrán ser médicos especialistas, en esos años las jubilaciones de médicos serán muchas menos, unas 5.000 cuando ahora son unas 8.000 **¿tendrán opción a un puesto de trabajo en España? ¿emigrarán?**

En los próximos años seguirá el incremento de nuevos ingresos en las Facultades de Medicina, al incorporarse las Facultades de Alicante (86 plazas) y Loyola de Sevilla (60 plazas) en el curso 2023-2024 a las que se sumaran 65 plazas de la Facultad de Huelva en el curso próximo, también La Rioja tiene previsto una nueva facultad de medicina en los próximos años. **Sin duda es un grave error, en España hay Médicos suficientes, faltan Médicos de algunas especialidades durante unos años más**, por lo que se necesitan más plazas MIR de algunas especialidades, para que todos los que salen de nuestras facultades puedan formarse como especialistas, pues en España es necesario ser especialista para ejercer en el SNS, **pero pasados diez o doce años, el número de jubilaciones serán poco más que la mitad que en estos años y de nuevo nos podemos encontrar con miles de Médicos parados** para trabajar unos meses en verano, por horas, por días, de lunes a viernes, por meses... acaso es eso lo que se pretende con tantas Facultades de Medicina y tantos nuevos Médicos.

La convocatoria de este año, como hemos visto, es la más numerosa de todas, **Medicina** es la titulación con mayor número de admitidos definitivos (13.990 frente a 12.629 el año pasado, 13.059 el año 2021 a 14.425 el año 2020) seguida de **Enfermería** (9.011 frente a 7.882 el año pasado, 7.915 el año 2021 y a 7.240 el año 2020), **Psicología** (3.851 frente a 4.073 el año pasado, 4.435 el año 2021 y a 4.338 el año 2020), **Farmacología** (1.212 frente a 1.599 el año pasado, 1.711 el año 2021 y a 1.582 el año 2020), **Biología** (1.071 frente a 1.070 el año pasado, 1.107 el año 2021 y a 1.135 el año 2020), **Física** (305 frente a 265 el año pasado, 245 el año 2021 y a 217 el año 2020) y **Química** (279 frente a 226 el año pasado, 241 el año 2021 y a 284 el año 2020).

Resumiendo y a la vez advirtiendo de nuevo, al Ministerio y las CCAA, **necesitamos de forma urgente, una planificación responsable a medio y largo plazo, con datos actualizados por especialidad y edad, plazas vacantes y necesidades de incremento de plantilla**, que evite problemas como los actuales, ahora faltan médicos de algunas especialidades y hay unos dos mil médicos jóvenes sin conseguir acceder a una plaza MIR, pero repetimos, **cuando pasen diez o doce años, podemos volver a tener miles de Médicos Especialistas parados, para trabajar dos meses al año u obligados a emigrar.**

**Es necesario y urgente mejorar la estabilidad y las condiciones laborales, profesionales, retributivas y cargas de trabajo para hacer atractivo ejercer de médico en España, con una actuación prioritaria, urgente y decidida en Atención Primaria y en los centros de difícil cobertura y aislamiento de la España vaciada.**

Granada, 31 enero 2024  
Vicente Matas Aguilera, médico jubilado y coordinador del  
Centro de Estudios del Sindicato Médico de Granada